



*Fernando Moreno; "La integración latinoamericana". Instituto Chileno de Estudios Humanísticos, 1978.*

La obra que se nos presenta, en este caso, es la Segunda Parte de la tesis de doctorado del Profesor Moreno. Se trata de la tesis que elaboró y presentó en la Universidad de Lovaina entre 1970 y 1975.

El autor desarrolla su exposición en tres capítulos. El primero de ellos se refiere a "la inserción histórica de la integración" y allí analiza tanto la situación de América Latina en "la red histórica de las relaciones internacionales", como asimismo "las relaciones históricas de los Estados latinoamericanos". Al estudiar este segundo aspecto a través del análisis del período colonial, del neocolonial y del período imperial, según las distinciones que hace el autor, es posible observar que no se refiere en ningún momento a expresiones concretas de solidaridad regional (intralatinoamericana) de cualquier naturaleza que éstas sean. Queda la impresión que recién en febrero de 1960 con la firma del Tratado de Montevideo, que diera origen a la ALALC, los países latinoamericanos empezaron a idear fórmulas de mutuo entendimiento; en este caso de liberación comercial reciproca y eventualmente de complementación económica por sectores industriales específicos. Puede que en definitiva, desde un punto de vista orgánico, sistemático, multilateral, el Profesor Moreno tenga razón. Con todo, en un análisis *histórico* donde el sujeto

[ 355 ]

Estudios Internacionales N° 47, 5to.  
Julio - Septiembre 1978

## La integración latinoamericana [artículo] R. Barros Ch.

**AUTORÍA**

Barros Charlín, Raymundo, 1937-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1979

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La integración latinoamericana [artículo] R. Barros Ch.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)